
 
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

 
ATA nº. 229 – Aos treze dias do mês de agosto de dois mil e dezenove, na sede do 
Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS, situado na Rua Artur Machado, n.º 533 
- Casa dos Conselhos, iniciou às 14h23min a Plenária Ordinária do CMAS. Justificaram a 
ausência os conselheiros: Rosana Beatriz Getúlio Marçal, Ana Maria Padilha Sbrissa, 
Mônica Prata dos Santos, Vera Lúcia dos Santos, Flavia Ribeiro Andrade, Julia Graziela F. 
Ferreira, Luis Carlos de Freitas, Erika Graziella Gomes da Silva, Nilton Carlos Resende. 
Item 1 – Abertura: O Presidente Rony desejou as boas vindas e agradeceu a presença 
de todos, dando início à plenária. Item 2 – Leitura das Atas 227 e 228:  A secretária 
Fabiana procedeu à leitura da Ata 227, sendo a mesma aprovada pelos conselheiros 
presentes, com apenas 1 abstenção. A secretária executiva Verediana procedeu à leitura 
da Ata nº: 228, sendo a mesma aprovada pelos conselheiros presentes, com 5 
abstenções. Antes de dar continuidade à pauta, o Conselheiro Pedro solicitou a inversão 
da Pauta, para que os itens 6 e 9 fossem apresentados após o item 4, o que foi aprovado 
por unanimidade. Item 3 – Informes: Mudança de Diretoria Amigos de Gaby – A 
Associação Amigos de Gaby enviou cópia da Ata de Assembléia Extraordinária, na qual 
foi eleita a nova diretoria da Associação, sendo: Presidente: Marilisa Campos da Fonseca; 
Vice Presidente: Lucia Maria da Silva Borges; Secretária: Silvania Aparecida de Andrade; 
Tesoureira: Olímpia Franco Marra da Cruz, além de Conselho Fiscal e Consultivo.  XII 
Conferência Municipal de Assistência Social – A secretaria Verediana lembrou a todos 
que a XII Conferência Municipal de Assistência Social ocorrerá nos dias 12 e 13 de 
setembro, sendo no dia 12 no Anfiteatro da Prefeitura de Uberaba, das 14hs à 18hs, e no 
dia 13, no Campus Aeroporto da UNIUBE, das 07h30min às 17hs, estando as inscrições 
abertas, no site da Prefeitura, até o dia 10/09/2019. Ofício CEAS 163 – Através do 
referido ofício, o Conselho Estadual de Assistência Social – CEAS informa que fará 
realizar no município de Belo Horizonte uma Conferência Regional de Assistência Social, 
precedendo a 13ª Conferência Estadual de Assistência Social, conforme Resolução CEAS 
n.º 663/2019. Destacou que a Conferência Regional sediada em Uberaba ocorrerá no dia 
29/10/2019, no anfiteatro da Prefeitura, pelo que solicitam apoio do CMAS na 
disponibilidade de no mínimo 3 pessoas para ajudar no credenciamento e no processo de 
eleição dos delegados para a 13ª Conferência Estadual. Eleição Conselho Tutelar – 
Verediana informou que as eleições do Conselho Tutelar ocorrerão no dia 06/10/2019, das 
08 às 17 horas, no Colégio Cenecista Dr. José Ferreira, pelo que solicitou a divulgação 
nas instituições e demais órgãos representados. Termos de Parceria Alta 
Complexidade com ressalvas – A assessora Isabel enviou e-mail, através do qual 
encaminha cópias dos Termos formalizados com a ABRACE, ADEFU e ASU, que 
ensejaram recomendações, estando as mesmas discriminadas na Cláusula II – DAS 
OBRIGAÇÕES ENTRE AS PARTES, para monitoramento e cumprimento no prazo de 90 
dias a contar da data da assinatura do termo, sob pena de rescisão da parceria. Solicitou 
que, após o decurso do prazo, seja notificada aquela Assessoria Jurídica para que seja 
certificado no referido processo o devido cumprimento e/ou descumprimento, para que 
sejam tomadas as providências de estilo. Pedido de Inscrição – Verediana informou que 
a instituição Caminheiros do Amor pediu nova visita. A comissão ficou de agendar nova 
data. Item 4 – Apresentação e apreciação da utilização do Recurso do IGD para a 
reforma da nova sede da Secretaria de Desenvolvimento Social: O Secretario de 
Desenvolvimento Social, Marco Túlio, cumprimentou a todos e agradeceu a oportunidade. 
Esclareceu que a SEDS não possui sede própria, pelo que solicitou ao prefeito a tentativa 
de aquisição do imóvel onde anteriormente funcionava o Fórum da cidade, sendo 
necessária, todavia, a reforma do mesmo, pelo que propõe a utilização do recurso do IGD 
para tal fim. Informou que, conforme orçamentos, R$ 300.000,00 seria custeado com 



recursos do IGD e R$ 190.000,00 com recursos próprios. O Sr. Marcos, responsável pelo 
Departamento Financeiro da SEDS, destacou que o valor mensal gasto pela secretaria 
com aluguel é R$ 13.000,00, além de outras despesas. Cláudia informou que em todas as 
unidades da SEDS existe uma sala só de arquivo, ocupando espaço que poderia ser 
utilizado para outros fins. Que no novo prédio os arquivos seriam centralizados e 
organizados. Marcos complementou que o investimento realizado voltará para o Município 
em até 3 anos. O Conselheiro Pedro parabenizou o Secretário pela proposta e iniciativa, 
destacando a precariedade do atual prédio. Questionou, porém, acerca das questões 
técnicas, de quem realizou esse orçamento de valores. Marcos esclareceu que a 
SESURB quem fez o levantamento/orçamento, sendo de responsabilidade daquela 
secretaria a licitação e contratação de empresa. O Secretário e a Cláudia 
complementaram as informações, esclarecendo que a SESURB, juntamente com a 
SEPLAN, elaboraram memoriais, croquis e laudo de avaliação, sendo que aprovados, 
darão inicio aos procedimentos para que a SESURB dê início ao processo licitatório. 
Questionado acerca do prazo para execução, Marcos esclareceu que concluída a 
licitação, o prazo para execução das obras é de cerca de 90 à 120 dias. Pedro, ao fim, 
pediu que também fosse dada atenção às demais unidades, o que o Secretário 
esclareceu que serão feitas pinturas e reparos. Após os esclarecimentos, colocada em 
votação, a proposta de utilização do IGD foi aprovada por unanimidade. Após a votação, 
aproveitando a oportunidade, o conselheiro Wirson solicitou uma atenção especial do 
secretário ao Banco de Alimentos, tendo em vista a dificuldade de retirada de alimentos 
no local, pelo que o secretário comprometeu-se a solicitar uma análise do local para 
providências. Item 5 – PONTO DE PAUTA INVERTIDO - Apresentação e apreciação 
dos Planos de Trabalho do Edital nº 2/Serviço de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos/2019: A assessora jurídica da SEDS, Dra Isabel apresentou a relação das 
Organizações selecionadas, bem como os valores anuais aprovados pelas Comissões, 
considerando o número de vagas que foram aprovadas, são elas: 

ORGANIZAÇÃO DA SOCIEDADE CIVIL VALOR 
GLOBAL 

ORGANIZAÇÃO DOS AMIGOS SOLIDARIOS A INFÂNCIA E A 
SAUDE - OASIS 

R$ 57.096,00 

ASSOCIAÇÃO AMIGOS DE GABY R$ 22.838,40 

FUNDAÇÃO GREGORIO BAREMBLIT  R$ 43.920,00 

INSTITUTO DAS IRMÂS URSULINAS DE SÃO JERONIMO DE 
SOMASCA 

R$ 84.326,40 

CASA DA MULHER TRABALHADORA DONA BENEDITA R$ R$ 84.326,40 

INSTITUTO DE FORMAÇÃO, ESTUDOS E PESQUISA SÃO JOSÉ 
OPERÁRIO. 

R$ 131.760,00 

ASSOCIAÇÃO DOS VOLUNTÁRIOS DO HOSPITAL DE CLINICAS 
DA UFTM - AVHC 

R$ 101.016,00 

CENTRO DE RECUPERAÇÃO DO ALCOÓLATRA DE UBERABA - 
CEREA  

R$ 21.081,60 

ASSOCIAÇÃO MISSIONARIA EVANGELISTA R$ 31.622,40 

 CONGREGAÇÃO DAS IRMÃS CARMELITAS MISSIONARIAS DE 
SANTA TERESA DO MENINO JESUS – EDUCANDÁRIO MENINO 
JESUS DE PRAGA 

R$ 87.840,00 

CENTRO CULTURAL DE CAPOEIRA AGUIA BRANCA R$ 47.433,60 

ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE E CULTURAL SÃO JERONIMO R$ 289.872,00 

LEGIÃO DE ASSISTÊNCIA CRISTÃ - LAC R$ 126.489,60 

CRECHE COMUNITÁRIA NOSSA SENHORA DO ROSARIO / R$ 122.097,60 



CASA DO MENOR CORAÇÃO DE MARIA  
Colocados em votação, os planos de trabalho foram aprovados por unanimidade. Item 6 – 
PONTO DE PAUTA INVERTIDO – Apresentação e apreciação do Plano Plurianual de 
Assistência Social: Claudia Cristina, Chefe do Departamento da Proteção Social 
Especial, cumprimentou a todos. Antes de dar início à apresentação do PPAS, esclareceu 
que este é o Planejamento da Assistência Social, relativo a 4 anos (2018/2021), estando o 
mesmo atrasado, sendo que algumas atividades já foram inclusive realizadas. Assim, deu 
início à apresentação do Plano. Consta inicialmente a identificação do Município, com sua 
estrutura, destacando o órgão gestor da assistência social, qual seja, a Secretaria de 
Desenvolvimento Social, o Fundo Municipal de Assistência Social e o Conselho Municipal 
de Assistência Social. Posteriormente apresentou o diagnóstico socioterritorial do 
Município de Uberaba, destacando que apesar de Uberaba localizar-se em ponto 
estratégico com excelentes condições que favorecem o seu desenvolvimento social e 
econômico e de possuir um alto índice de IDH, os dados a respeito da situação de 
vulnerabilidade social, disponibilizados pela Secretaria Nacional de Renda e Cidadania 
apontam para índices que carecem de atenção e ações do poder público. Neste sentido, o 
Conselheiro Pedro sugeriu a inclusão do Índice de GINI, que é um cálculo usado para 
medir a desigualdade social. Após, fora apresentado pela Claudia o Quadro 1, no qual 
consta a Rede de Proteção Social Pública Municipal da Área de Assistência Social (Rede 
própria) - Proteção Social Básica, que conta com 8 CRAS, uma Equipe Volante/CRAS 
Itinerante, Núcleo de Socialização Infanto Juvenil, UAI, Banco de Alimentos, Núcleo de 
Iniciação Produtiva e Programa Criança Feliz, destacando a modalidade de atendimento e 
a previsão de atendimento físico por mês. Pedro pontuou que o Município não possui 
equipe própria para o CRAS volante e, considerando que é destinado recurso para tal, 
deve ser implementado. Após, fora apresentado o Quadro 2, no qual consta a Rede de 
Proteção Social Pública Municipal da Área de Assistência Social  - Proteção Social 
Especial de Média e Alta Complexidade, composta pelo CREAS, Centro Integrado da 
Mulher - CIM, CENTRO POP, Abordagem Social, Casa de Passagem, Unidade de 
Atendimento ao Migrante/Itinerante, Unidade de Acolhimento Institucional Casa de 
Proteção Infanto Juvenil (crianças de 0 a 6 anos ambos sexos), Unidade de Acolhimento 
Institucional Catarina Souto (crianças de 6 a 12 anos sexo masculino), Unidade de 
Acolhimento Institucional Casa do Adolescente (adolescentes 12 a 18 anos sexo 
masculino), Conselho Tutelar I e Conselho Tutelar II, destacando também a modalidade 
de atendimento e a previsão de atendimento físico. Consta ainda os Conselhos de 
Políticas Públicas do Município, quais sejam, CMAS, COMDICAU, COMDEFU, COMAD, 
Conselho do Idoso, Conselho da Mulher e CONSEA. Apresentou ainda os projetos em 
implantação: Restaurante Popular/Centro de Processamento de Alimentos, Serviço de 
Acolhimento Família Acolhedora e Segunda Unidade CREAS. Informou existir ainda 
propostas de implantação do Centro Dia e da Casa da Mulher Vítima de Violência. Dando 
continuidade, apresentou a relação das instituições inscritas no CMAS e os 
Programas/Projetos/Serviços/Benefícios desenvolvidos no Município. Por fim, destacou a 
importância do monitoramento e avaliação da execução do plano, visto expressar a 
Política de Assistência Social do Município, devendo orientar a execução das ações dessa 
política pelo período de quatro anos, de forma dirigente, não sendo um fim em si mesmo e 
sim um instrumento de um processo garantidor de direitos. Concluída a apresentação do 
Plano, sanadas as dúvidas e efetuadas as correções pertinentes, o Plano fora colocado 
em votação, tendo sido aprovado por unanimidade. . Item 7 – Apresentação e 
apreciação emendas parlamentares: Associação Criança Feliz, Associação de 
Combate ao Cancer, Casa Espírita da Sopa Adolfo Fritz, Lions Clube Uberaba 70 e 
Centro Espírita João Urzedo: A Secretaria Verediana apresentou a relação das 
instituições beneficiadas, bem como os valores a serem recebidos por cada uma, sendo: 



 ORGANIZAÇÃO DA SOCIEDADE 
CIVIL/ 

CNPJ VALOR 

01 ASSOCIAÇÃO CRIANÇA FELIZ DE 
UBERABA 

30.859.718/0001-07 R$ 10.000,00 

02 ASSOCIAÇÃO DOS VOLUNTÁRIOS 
DE COMBATE AO CÂNCER DE 
UBERABA 

02.998.249/0001-63 R$ 15.000,00 

03 Centro Espírita João Ursedo  R$ 10.000,00 

04 CASA ESPÍRITA DA SOPA 
ADOLFO FRITZ 

23.371.180/0001-13 R$ 15.000,00 

05 LIONS CLUBE UBERABA 70 17.778.879/0001-08 R$ 65.800,00 

Colocadas em votação, as emendas foram aprovadas por unanimidade. Item 8 – 
Apresentação e apreciação do Plano de Ação do Ministério de Desenvolvimento 
Social: Inicialmente, a Claudia esclareceu que o Plano de Ação para Co-financiamento do 
Governo Federal é o planejamento para o ano de 2019, sendo que no próximo ano deve 
ser apresentado o demonstrativo financeiro dos serviços executados. Colocado em 
votação o Plano de Ação fora aprovado por unanimidade. Item 9 – Apresentação e 
apreciação readequação emenda parlamentar Aécio Neves: Claudia esclareceu que o 
pagamento de aluguéis com verba da emenda parlamentar foi negado, pelo que tiveram 
que alterar, fazendo constar a utilização dos valores a serem recebidos com colchões e 
alimentação, sendo leite para Casa de Proteção, além de lençol, toalhas, fraldas 
descartáveis, leite integral, dieta interal oral, alimentos à base de soja, etc. Colocada em 
votação, a readequação fora aprovada por unanimidade. Item 10 – Apresentação e 
apreciação dos pedidos de readequação dos planos de trabalho emendas 
parlamentares: Casa São Pio, Associação Anjos do Bem, Associação de Apoio a 
Pessoas Vivendo com HIV: A Casa São Pio solicitou a exclusão do computador e da 
impressora da relação de bens a serem adquiridos, com o acréscimo no investimento, 
para aquisição de corrimões, guarda corpo para rampas e escadas,além de placas e 
extintores - abrigos para extintores. A Associação Anjos do Bem solicitou a substituição 
das calhas por serviços de terceiros (chapisco/reboco). A Associação de Apoio a Pessoas 
Vivendo com HIV solicitou a inclusão de despesas com Recurso Humanos. Colocadas em 
votação, as readequações foram aprovadas por unanimidade. Item 11 – Encerramento: 
Ao final, após a conclusão da pauta e discussões, o Presidente encerrou a plenária 
ordinária, agradecendo a presença de todos. Nada mais havendo a se tratar, a plenária 
ordinária encerrou-se às 16:30min. Esta ata foi redigida por mim, Fabiana Gomes Pinheiro 
– 2ª Secretária do Conselho Municipal de Assistência Social, que foi lida e aprovada pelos 
conselheiros presentes: Michelle Carvalho Santos, Vânia Helena Guarato, Eliane da 
Rocha Atúa Leocádio, Fabiana Gomes Pinheiro, Margareth das Graças Silva Custódio, 
Oscarina Abadia Silva, Thiago Fernando Borges, Shirley Pereira Dias, Rony Marcos 
Souza Lemes, Wirson Resende da Cruz, Janaina Moreira, Francisca Moura Oliveira, 
Pedro Henrique Lucas Costa. 


